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28 июля завершился срок 
подачи документов на 
регистрацию в качестве 
кандидатов на долж-
ность губернатора Ал-
тайского края. Из шести 
кандидатов, подавших 
уведомления о своем вы-
движении, четверо сдали 
подписи в свою поддержку.

Первым 27 июля подписи 
сдал врио губернатора и канди-
дат Виктор Томенко. Также он 
представил список кандидатов 
в члены Совета Федерации, в 

который вошли действующий 
член Совета Федерации Миха-
ил Щетинин, экс-глава региона 
Александр Карлин и врио первого 
заместителя председателя пра-
вительства Александр Лукьянов.

После этого подписи сдал 
кандидат в губернаторы Вла-
димир Семенов, выдвинутый 
от ЛДПР. В список претенден-
тов для наделения полномочи-
ями члена Совета Федерации 
вошли депутаты Алтайского 
Заксобрания Ирина Шудра и 
Евгения Боровикова, а также 
депутат Барнаульской городской 
Думы Дмитрий Ворсин.

Также в этот день Людмила 
Суслова, которая выдвинута 
«Справедливой Россией», пред-
ставила членам Избирательной 
комиссии края подписи от глав 
и депутатов муниципальных 
районов и окружных округов. 
В список сенаторов вошли 
преподаватель барнаульской 
школы Елена Афанасьева, де-
путат Алтайского Заксобрания 
Александр Молотов и бийский 
депутат Елена Речкова.

Четвертым кандидатом, ко-
торый посетил крайизбирком, 
стал Андрей Крылов («Партия 
Роста»). Он 28 июля сдал в Изби-

рательную комиссию региона 
подписи в свою поддержку и 
список кандидатов в члены 
Совета Федерации: Наталия 
Кутепова (начальник отдела 
охраны труда АлтГТУ), Иван 
Пахомов (заместитель дирек-
тора – начальник юридического 
департамента ООО Корпорация 
«СИЭН») и Евгения Санникова 
(заместитель директора ООО 
«Промхимлаб»).

Не сдали подписи в свою под-
держку Виктор Рау («Яблоко») 
и Сергей Сущевский («Партия 
малого бизнеса России»).

Светлана ЯКОВЛЕВА

В крае завершился Всерос-
сийский фестиваль «Шук-
шинские дни на Алтае». В 
финале праздника приняли 
участие врио губернато-
ра Виктор Томенко, пред-
седатель АКЗС Александр 
Романенко и замминистра 
культуры РФ Ольга Ярилова.В  

По традиции мероприятия заклю-
чительного дня праздника прошли 
на родине великого земляка. И было 
этих мероприятий немало – если 
растягивать удовольствие, то, чтобы 
побывать на всех, не хватило бы и 
недели. А так хотелось увидеть и 
услышать многое!

Потому решили мы ранним 
утром пуститься в путь по селу 
с самого начала дороги Василия 
Макаровича – в литературу, в ис-
кусство. С библиотеки. Прошли 
по крашеным деревянным полам, 

разглядели раритеты да детские 
поделки и… остановились: со стены 
на нас глядела его Маша. Именно 
Маша, и в импозантном возрасте, 
и при горькой своей любови сохра-
нившая ясные, невыцветшие голу-
бые глаза да чистую душу. Такой мы 
ее знали, а мастерство Александра 
Волобуева сохранило.

Полюбовавшись на кованое вино-
градье храма и красоту его внутрен-
него убранства, пошли мимо палаток 
мастеров: мягчайшие шали, глиня-
ные свистульки, крынки, куклы, 
опояски – чего только не увидели мы 
в рядах! С одного из замечательных 
стадионов у красавицы школы ли-
лось хоровое пение, на спортплощад-
ке показывали свою удаль казаки 
– блистали сабли, разрезали воздух 
как масло тяжелые бичи… Но вдруг 
мы заметили группу товарищей, 
излучающих какую-то особенную 
радость. После их общего фото на 
память подошли к руководителю.

– В рамках гранта губернатора в 
сфере развития туризма мы делаем 

выезд по знаковым мероприятиям 
туристического сезона. Закрытие 
Шукшинских дней – одно из таких 
событий, на которое мы прибыли, 
– после этого вступления руководи-
тель некоммерческого партнерства 
«Центр социальных инициатив «Ал-
тай-ПАРУС» Вячеслав Кайгородов как-
то по-детски радостно улыбнулся и 

сказал: – Этот праздник – повод и 
возможность еще раз вспомнить 
творчество Василия Макаровича.

– А что  у Шукшина ваше любимое?
– Самое-самое? Наверное, «Кали-

на красная». Из его литературного 
творчества – рассказы. Понимаете, 
это такие очень хорошие зарисовки 
простой деревенской жизни.

– Но вы ведь городской человек?
– Да, более того, я урбанист по сво-

ему мировоззрению и философии. 
Поэтому для меня Шукшин вроде 
экзотики. Но в ней очень хорошо и 
очень ярко просвечиваются русская 
душа и ее широта. А это замечательно!

(Окончание на 3 стр.)
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 ПРОГНОЗ 
в крае сегодня в Барнауле

 

в последующие двое суток в крае
1 августа Ветер северо-восточный, 3-8 м/сек.,

с усилением до 15 м/сек.,
без осадков, утром местами 
туман.

2 августа Ветер юго-восточный, 4-9 м/сек.,
порывы до 16 м/сек., по краю дождь, 
гроза.

Ветер северо-восточный, 5-10 м/сек.,
с усилением до 15 м/сек., без осадков, 

утром местами туман.
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  ЦИФРА .

Завтра – День памяти 
российских воинов, по-
гибших в Первой миро-
вой войне.

Первая мировая война счи-
тается одним из самых широкомасштабных 
вооруженных конфликтов в истории челове-
чества. Она началась 28 июля 1914 года. В этот 
день 1914 года Германия объявила войну Рос-
сии. Завершилось противостояние 11 ноября 
1918 года.

Потери сторон составили около 10 млн уби-
тых, 22 млн раненых. Россия потеряла 600 тыс. 
солдат на фронтах Первой мировой войны, 
потери гражданского населения Российской 
империи превысили 1 миллион человек.

  КАЛЕНДАРЬ АП  .

1 867 900 
  
 
  
Крайизбирком утвердил число избира-

тельных бюллетеней для голосования на 
досрочных выборах губернатора Алтайского 
края, которые пройдут 9 сентября. Из 1,8 
миллиона бюллетеней для голосования 
с использованием технических средств 
подсчета голосов (КОИБ-2010) будут изготов-
лены 417,3 тысячи. Фамилии зарегистри-
рованных кандидатов будут располагаться 
в алфавитном порядке, в соседней графе 
– сведения о них.

Здесь просвечивает душа

Герои Первой мировой

  1

  АКТУАЛЬНО .

  ГЛАВНОЕ .

Эти и другие новости читайте на сайте: www.ap22.ru

Один из лучших
Алтайский край попал в число лидеров по реализа-

ции программы капремонта за первое полугодие 2018 
года. Об этом свидетельствуют результаты мониторинга 
Государственной корпорации Фонда содействия рефор-
мированию ЖКХ.

Регоператор края показал высокие темпы исполнения 
программ наряду с Амурской, Владимирской, Свердловской, 
Мурманской, Новосибирской областями, а также Удмуртской 
Республикой и Республикой Адыгея, сообщает Фонд капиталь-
ного ремонта МКД.

Сейчас плановые показатели по капремонту многоквартирных 
домов в регионе выполнены более чем на 50%. Из 332 многоквар-
тирных домов, включенных в краткосрочный план текущего 
года, ремонт завершен в 175.

Алёна ИВАНОВА

Алло! Это Пенсионный?
В Барнауле с 30 июля заработал контакт-центр Отделе-

ния Пенсионного фонда РФ по Алтайскому краю. Теперь 
жители краевого центра смогут по телефону получать 
ответы на все интересующие их вопросы о пенсионном 
обеспечении.

Звонки принимаются по единому многоканальному телефону 
(3852) 399-999. Консультации дадут высококвалифицированные 
специалисты.

Как пояснили в ОПФР по краю, создание контакт-центра – 
один из этапов совершенствования работы клиентских служб 
Пенсионного фонда. Теперь специалисты клиентских служб 
ПФР в Барнауле на местах будут заняты исключительно прие-
мом посетителей.

Шесть тонн отмерь
На федеральных трассах Алтайского края заработали два 

пункта автоматизированного весогабаритного контроля 
(АСВГК). Новые посты появились на автодороге Р-256 «Чуй-
ский тракт» неподалеку от села Баюновские Ключи и на 
трассе А-322 «Барнаул – Рубцовск – граница с Республикой 
Казахстан» в районе Бураново.

Современное оборудование позволяет оценивать весовые и 
габаритные параметры транспортного средства в движении 
без его остановки.

Как сообщают в ФКУ Упрдор «Алтай», пункты полностью 
автоматизированы. Датчики, вмонтированные в дорожное 
покрытие, измеряют массу транспортного средства и нагрузку 
на каждую ось, сканеры определяют габариты.

Светлана РУСИНА

Скорая помощь природе
Минприроды Алтайского края получило для заказников 

три автомобиля УАЗ-фургон. Их предоставил спонсор из 
Томска. Машины будут использовать в Лебедином, Корни-
ловском и Кислухинском заказниках.

Ключи от автомобилей на торжественной церемонии вручил 
госинспекторам врио министра природных ресурсов и экологии 
края Владимир Попрядухин, сообщает пресс-служба ведомства.

По словам врио министра, в регионе 800 тыс. га особо ох-
раняемых природных территорий. До 2025 года эту площадь 
планируют увеличить до 1,5 млн.

Алёна БЕРЕЖНЕВА

Четыре кандидата

Виктор Томенко среди дорогих гостей.

В. Фомин вручает Л. Чудновой рукопись Шукшина.

Во всех мероприятиях праздника приняли участие около 45 тысяч человек.

Людмила Суслова. Виктор Томенко.Владимир Семенов.Андрей Крылов.
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В Мамонтово идет ка-
питальный ремонт ко-
тельной, расположенной 
в центре села.

Впрочем, заявленные как ре-
монт, работы на самом деле явля-
ются самой настоящей стройкой, 
где нет ничего, кроме фундамента 
и монтажников, которые зани-
маются установкой котельного 
оборудования. Стен нет, крыши 
тоже. Будто в 1941-м, когда на пло-
щадках эвакуированных заводов 
сначала станки ставили и начина-
ли снаряды точить, а потом уже 
вокруг этого стены поднимали, 
крышу крыли. В данном случае о 
таком драматизме и речи не идет. 
Просто, как объясняет исполни-
тельный директор предприятия 
«Котлы Алтая» Максим Шмаров, 
при демонтаже кровли старой 
котельной выяснилось, что ее сте-
ны тоже пришли в негодность и 
проще было установить колонны 
и окрутить их сэндвич-панелями. 
В общем,  доломать все старое и 
по новой строить.

– В данный момент на объек-
те ведутся работы по монтажу 
основного тепломеханического 
оборудования, в дальнейшем при-
ступим к установлению каркаса 
котельной, монтажу углеподачи, 
– рассказывает Максим Шмаров. 
– К 15 сентября котельная должна 
быть готова к работе и, соответ-
ственно, к подаче тепла на объ-
екты. Альтернативы здесь нет.

Монтаж новой тепловой сети 
идет потруднее, чем котельной, 
поскольку центр села застроен 
очень плотно. Но все вопросы 
достаточно быстро решаются с 

администрацией и жителями 
села. Никаких конфликтов, ни-
каких эксцессов.

По словам заместителя главы 
администрации Мамонтовского 
района Александра Семибратова, 
заключение специализирован-
ной организации о технически 
сложном, можно сказать, пред-
аварийном состоянии котельной 
было получено в 2016 году.

– Мы проводили текущие ре-
монты собственными силами, 
но большого положительного эф-
фекта они не давали, – поясняет 
районный чиновник. – Потому 
решили обратиться в Правитель-

ство Алтайского края для включе-
ния объекта в краевую адресную 
программу. Для нас это важно, 
поскольку котельная отапливает 
4 многоквартирных дома, около 
40 частных домов, 9 социальных 
объектов и 50 предприниматель-
ских точек.

Среди названных Александром 
Семибратовым социальных объ-
ектов – расположенное практиче-
ски рядом с котельной здание по-
ликлиники Мамонтовской ЦРБ, 
которую каждый день посещает 
порядка 500 пациентов. В былые 
зимы температура в ее кабинетах 
опускалась до 15 градусов, и тогда 

и медики и их подопечные чув-
ствовали себя весьма неуютно. 
Главный врач Мамонтовской ЦРБ 

Оксана Забелина вполне обосно-
ванно ожидает, что после пуска 
новой котельной температурный 
режим в поликлинике придет 
в норму.

– Я была маленькой, когда в 
1965 году строили котельную, и 
видела, как радовались этому все 
взрослые, – вспоминает жилец 
многоквартирного дома на улице 
Пушкинской в селе Мамонтово 
Ирина Гришина. – До этого в на-
ших многоквартирных домах 
были печки. Отапливала тогда 
котельная в основном хорошо, но 
были зимы, когда жильцы угло-
вых квартир изрядно замерзали. 
Тем более что каждый год рядом 
с нами вводились новые объекты 
и мощности её стало не хватать. 
А уж когда нынешним летом ря-
дом с нашими домами открылся 
большой торговый центр, мы ре-
шили, что зимой будем замерзать 
капитально, поскольку он съест 
наше тепло. Но тут узнали о созда-
нии новой мощной современной 
котельной и, конечно, очень это-

му обрадовались, успокоились. 
Теперь можем быть уверены, что 
зимой будем с теплом.

Для того чтобы жители Мамон-
тово, других сел и городов нашего 
региона были с теплом, разрабо-
тана и действует государственная 
программа Алтайского края «Обе-
спечение населения Алтайского 
края жилищно-коммунальными 
услугами» на 2014 – 2020 годы.

– Это существенная поддержка 
для муниципальных образова-
ний при подготовке теплосетево-
го хозяйства районов и городов 
края к зиме, – отмечает началь-
ник отдела водоснабжения крае-
вого Минстройтранса Станислав 
Цыро. – Наибольший объем работ 
в нынешнем году планируется 
выполнить в Змеиногорске и 
Змеиногорском районе, Славго-
роде, Алейске, Мамонтовском, 
Хабарском, Родинском районах.

Сегодня в Мамонтово уста-
навливают три котлоагрегата 
мощностью по 2,5 мегаватта 
каждый, что позволит обеспе-
чить надежное теплоснабжение 
жилищного фонда и социаль-
ных объектов райцентра. По 
предварительным подсчетам, 
реализация этих мероприятий 
позволит сэкономить порядка 
100 миллионов рублей.

В этой котельной предусмотре-
ны автоматическая углеподача и 
золоудаление. Технический пер-
сонал составит три человека, что 
намного меньше предыдущего 
штата. Снижение затрат на уголь, 
электроэнергию и содержание 
дополнительного технического 
персонала приведет к значитель-
ной экономии при эксплуатации 
этой котельной.

Константин СОМОВ 
(фото автора)

  ЗНАЙ НАШИХ! .  ПАНОРАМА .

  ПОДГОТОВКА К ЗИМЕ .

На Алтайском заводе прецизи-
онных изделий торжественно 
ввели в эксплуатацию пер-
вую очередь серийного произ-
водства топливных систем 
Altay Common Real Sistem для 
дизельных двигателей, соот-
ветствующих требованиям 
международных экологических 
стандартов Евро 5 и Евро 6.П  

Этот амбициозный проект бар-
наульского предприятия является 
значимым шагом инновационного 
развития рынка топливной аппа-
ратуры в России. Напомним, АЗПИ 
занимает одну из ведущих позиций 
на рынке топливной аппаратуры в 
стране. Сегодня это инновационное 
предприятие поставляет свою про-
дукцию по всему миру.

Форсунки из Барнаула поступают 
на конвейер всемирно известного 
концерна BOSH, американской ком-
пании AMBAC International, а также 
для других предприятий России и 
СНГ, в том числе на завод КАМАЗ. 
Специалисты АЗПИ разработали и 
освоили выпуск более 450 модифи-
каций распылителей.

Разработка Altay Common Real 
Sistem – это настоящий прорыв. 
Сейчас аппаратуру нового поколения 
начали внедрять на российских авто-
мобильных заводах, которые теперь 
могут себе позволить отказаться от по-
ставок импортных комплектующих.П   

На торжественную церемонию вве-
дения в эксплуатацию первой очереди 
серийного производства топливных 
систем Altay Common Real Sistem 
специально приехал полномочный 
представитель президента России 
в СФО Сергей Меняйло.

– Это единственное в России подоб-
ное производство и пятое в мире, – 
отметил он. – То есть мы присутствуем 
на уникальном событии. Это заслуга 
разработчиков и всех тех, кто будет 
работать на этом заводе. Мы все по-
нимаем, в каких условиях находимся. 
И президентом России поставлена 
задача дальнейшего развития страны. 
Сегодня на АЗПИ в этом направлении 
был выполнен указ главы государства 
– создано российское производство 
топливной аппаратуры для дизелей, 
которые отвечают всем мировым 
стандартам.

Сергей Меняйло пожелал дальней-
шего развития АЗПИ,  Алтайскому 
краю, Сибири и всей стране. Временно 
исполняющий обязанности губерна-

тора Алтайского края присоединился 
к поздравлениям и напомнил, что 
его знакомство с промышленностью 
региона началось именно на этом за-
воде. Два месяца назад здесь прошла 
встреча руководителей крупных пред-
приятий региона с участием Виктора 
Томенко.

– Именно тогда мы затронули тему 
того, что вот-вот у нас будет запускать-
ся в эксплуатацию первая очередь 
промышленного производства совре-
менных топливных систем, способ-
ных обеспечить импортозамещение. 
А это достойная конкуренция с дру-
гими производителями на мировых 
рынках, а следовательно, экспортная 
перспектива. Мне очень приятно всех 
приветствовать на этом плановом со-
бытии. Мы сегодня запускаем первую 
очередь, и это символично. Важно 
отметить, что проект в дальнейшем 
подлежит развитию, расширению, а 
значит, улучшению эффективности 
своего производства. Перед нами 
сейчас стоят очень важные задачи 
по развитию экономики Алтайского 
края, ее отдельных отраслей. В этом 
смысле промышленность – одна из 
важнейших основ финансового и 
экономического благополучия Ал-
тайского края.Д  

Специально на запуск линии при-
летел из Москвы заместитель директо-
ра Департамента автомобильной про-
мышленности и железнодорожного 
машиностроения Минпромторга РФ 
Павел Безрученко. Он также поздра-
вил заводчан с огромной работой, про-
деланной в области машиностроения.

– Это огромный вклад в то, чтобы 
наши автомобили были современны-
ми, мощными, безопасными, – сказал 

он. – Такой подход полностью соот-
ветствует стратегии, утвержденной 
Правительством РФ в части развития 
автомобилестроения.

Заместитель директора федераль-
ного Фонда развития промышлен-
ности Юрий Шамков в свою очередь 
назвал происходящее праздником 
для всего Алтайского края. Новых 
производств в стране, к сожалению, 
открывается не так много. По его сло-
вам, сегодняшнее открытие, 57-е по 
счету, реализовано из 275 проектов, 
профинансированных Фондом раз-
вития промышленности.

Председатель правления ООО УК 
«АЗПИ» Виктор Герман поблагодарил 
коллег за признание заслуг заводчан. 
Он отметил, что на пути к открытию 
линии АЗПИ прошел непростую длин-
ную дорогу.

– Первый кирпичик в открытие 

этой очереди был заложен в 1990 
году, когда мы закупили несколько 
станков, – напомнил Виктор Адольфо-
вич. – К тому времени мы были не в 
состоянии ничего подобного освоить, 
потому что не имели подходящего 
персонала, не хватало разных служб. 
За время лихолетья 90-х годов мы 
времени зря не теряли, а создавали 
коллектив, который способен вы-
полнять сложнейшие задачи. Теперь 
не хватает нам только двух вещей 
– времени и денег. Производство та-
кой продукции – это огромные бюд-
жеты. У компании BOSH, например, 
в 1998 году бюджет был в полтора 
раза больше, чем бюджет России. 
Вот с кем в будущем нам придется 
конкурировать! Но это не страшно. 
Самое главное – верить, заниматься 
любимым делом каждый день. И у 
нас все получится!

АЗПИ вкладывает средства в про-
ект на протяжении многих лет, бла-
годаря чему была создана серьезная 
производственная база, а новое обору-
дование позволит заводу встать еще 
на ступень выше. На федеральном 
уровне уже решен вопрос о предо-
ставлении льготного займа. Кроме 
того, помощь окажет и правитель-
ство края.

Как известно, начал работу Фонд 
развития Алтайского края. Первым 
предприятием, которое получит из 
него средства, станет завод АЗПИ. Ему 
предоставляется льготный заем в раз-
мере более 100 млн рублей по ставке 
5% годовых сроком на пять лет. То есть 
предприятие получает и федеральную 
поддержку, и региональную.

Вадим КУЛЕШОВ, 
Олег БОГДАНОВ 

(фото)

А форсунки – мировые

  АП ИНФО .
Когда зарплата 
ниже МРОТ

«Я работаю в фирме, торгующей канцелярски-
ми товарами. Поскольку торговля идет плохо, 
то зарплата упала ниже 10 тысяч. Недавно вла-
делица попросила, чтобы я написала заявление о 
переводе на неполный рабочий день. Непонятно 
зачем, если я получаю не оклад, а проценты от 
сделки?

Татьяна Шерстабитова, Бийск».

В УФНС по Алтайскому краю объяснили, что 
это делается, чтобы избежать наказания за 
выплату зарплаты ниже установленного ми-
нимального размера оплаты труда и уровня 
зарплаты по соответствующему виду эконо-
мической деятельности.

Вот что рассказала заместитель начальника 
отдела налогообложения доходов физических 
лиц и администрирования страховых взно-
сов УФНС России по Алтайскому краю Татьяна 
Еремина:

«Инспекции региона проводят межведом-
ственные комиссии по легализации налоговой 
базы. На них вызывают плательщиков, кото-
рые выплачивают своим сотрудникам такое 
жалованье. Так, за первое полугодие 2018 года 
в списки инспекций попали 1705 работода-
телей, выплачивающих низкую зарплату. На 
комиссии налогоплательщикам рекомендо-
вали добровольно вывести заработную плату 
из тени. В результате 1150 из них повысили 
уровень выплат своим сотрудникам.

Это позволило увеличить объем поступлений 
в бюджет. По итогам работы межведомственных 
комиссий с начала года от таких предприятий 
за счет увеличения заработной платы в бюджет 
дополнительно поступило более 100 миллио-
нов рублей налога на доходы физических лиц 
и страховых взносов.

Всего с начала года в бюджетную систему 
страны и государственные внебюджетные фон-
ды зачислено 10,8 миллиарда рублей налога 
на доходы физических лиц и 21,5 миллиарда 
рублей взносов на обязательное социальное 
страхование».

Евгений ШУМИЛОВ

Ставка 
не меняется

Банк России сохранил ключевую ставку по кредитам 
на прежнем уровне. Ставка держится на отметке 7,25% 
почти полгода: с марта 2018 года.

Свое решение ЦБ объяснил низким текущим уровнем 
инфляции и одновременным формированием тенденции 
нарастания инфляции. В Центробанке ожидают, что в 
ближайшее время инфляция может достичь 4%.

В пресс-релизе Банк России отмечает неопределен-
ность влияния налоговых мер, а в обзоре экономической 
активности и денежно-кредитных условий значитель-
ных изменений не отмечает, переход к нейтральной 
денежно-кредитной политике может произойти в 2019 
году. Регулятор будет пытаться пройти по тонкой грани 
между удешевлением кредитов и ростом внутреннего 
спроса, с одной стороны, и сдерживанием инфляции 
– с другой.

Приоритетное 
направление

Бийская льняная компания на прошлой неделе при-
ступила к уборке льна-долгунца.

Посевы культуры сосредоточены на землях Целинного 
и Троицкого районов. Как сообщил генеральный директор 
компании Лев Каленов, работы предстоит выполнить 
на 3000 гектаров.

В этом году предприятие увеличило посевы льна, при-
обрело новую уборочную технику и перерабатывающее 
оборудование,  что обеспечит рост объемов производства 
волокна.

На федеральном уровне развитие льноводства – одно 
из стратегических направлений, поэтому на его под-
держку выделяются серьезные средства. В этом году 
алтайские предприятия, выращивающие и перера-
батывающие лен-долгунец, получили почти 75 млн 
рублей господдержки в рамках погектарных субси-
дий, а также на техперевооружение производства и 
переработки, сообщают в Министерстве сельского 
хозяйства края.

Подготовят 
вовремя

Ремонтная кампания в филиале ПАО «МРСК Сиби-
ри» (входит в ПАО «Россети») – «Алтайэнерго» идет со 
значительным опережением графика.

Энергетики капитально отремонтировали свыше 
500 километров высоковольтных линий 35 – 110 кВ, 
превысив плановое задание. Выполнен ремонт более 
3 тысяч километров ЛЭП 0,4 – 10 кВ – линий, которые 
составляют основу распределительных сетей «Алтай-
энерго» и несут электроэнергию во все, даже самые 
отдаленные уголки региона. На этих же сетях заменили 
более двух тысяч опор, превысив на треть плановый 
график.

Основательно отремонтировано 1149 комплектных 
трансформаторных подстанций 10/0,4 кВ. Заменено около 
шести тысяч изоляторов.

Летние месяцы – пик ремонтной программы. Как 
сообщили в краевом управлении по промышленности 
и энергетике, в этом году ситуация осложнялась из-за 
того, что приходится восстанавливать энергообъекты, 
пострадавшие от ураганов. Тем не менее, по словам на-
чальника управления организации ремонтов Константина 
Климова, летняя ремонтная кампания идет опережаю-
щими темпами и паспорт готовности к прохождению 
осенне-зимнего максимума нагрузок филиал получит 
вовремя.

Евгений ШУМИЛОВ

«Шуба» для котельной

СПРАВКА
В 2018 году для повышения энергетической эффектив-
ности объектов теплоснабжения ведутся работы на 
46 объектах в 25 муниципальных образованиях края. Из 
средств краевого бюджета на эти цели выделено 760,8 
миллиона рублей. Планируется установить 13 модульных 
котельных, произвести замену 76 котлов и переложить 68 
километров тепловых сетей.

Идёт монтаж оборудования.

Новая продукция АЗПИ – настоящий прорыв. В России это единственное подобное производство.

На заводе трудятся профессионалы высокого уровня.
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РЕКЛАМА «АП», УЛ. КОРОЛЕНКО, 105, 5 ЭТАЖ, 501 КАБ. ТЕЛ. 63-34-78

Извещение о проведении общего собрания
участников долевой собственности

12 сентября 2018 года в 10 час. 00 мин. в здании администрации 
Соусканихинского сельсовета по адресу: Алтайский край, Красно-
горский район, с .Соусканиха, ул. Школьная, 21, состоится общее 
собрание участников долевой собственности земельного участка с 
кадастровым номером 22:20:000000:166, адрес: Алтайский край, Крас-
ногорский район, с. Соусканиха, в 7,7 км на восток от с. Соусканиха.

Повестка дня:
1. Выборы председателя и секретаря собрания.
2. Об утверждении проекта межевания земельного участка.
Сведения о заказчике работ по подготовке проекта межевания 

земельного участка: Харитонов Виктор Герасимович (Алтайский 
край, Бийский район, с. Светлоозерское, ул. Шукшина, дом 2, тел. 
8-962-819-0985).

Кадастровый инженер, подготовивший проект межевания: Ту-
шова Татьяна Ивановна (659500, Алтайский край, Красногорский 
район, с. Красногорское, пер. Малиновый, 2-а, taivtu@mail.ru, тел.: 
8 (385-35) 22-3-71, 8-960-959-8508), квалификационный аттестат но-
мер 22-11-175.

Ознакомление с проектом межевания земельных участков осу-
ществляется по адресу: Алтайский край, Красногорский район, 
с. Красногорское, пер. Малиновый, 2-а, в течение 40 дней с момен-
та выхода извещения.

Почтовый адрес для вручения или направления заинтересован-
ными лицами предложений о доработке проекта межевания зе-
мельного участка после ознакомления с ним: 659500, Алтайский 
край, Красногорский район, с. Красногорское, пер. Малиновый, 2-а.

г. Барнаул, проезд Южный, 12-б. Тел. 8 (3852) 25-22-62, тел./факс 50-28-97.

«АЛТАЙ-РЕМДИЗЕЛЬ»
производит ремонт и реализацию двигателей

Д-6, Д-12, ЯМЗ, А-01, СМД, КамАЗ
Дизель-электростанции от 30 до 200 кВт.

Извещение
Кадастровым инженером Зайцевой Оксаной Романовной, адрес: 

Алтайский край, г. Заринск, пр. Строителей, 29/1, кв. 1, офис 2; адрес 
электронной почты: romoksy@mail.ru, телефон 8-913-220-5551, вы-
полняются кадастровые работы по подготовке проекта межевания 
земельного участка, общим размером 438 баллогектаров, из земель 
сельскохозяйственного назначения, для сельскохозяйственного 
производства, общей площадью 56,88 га, выделяемого из земель 
реорганизованного колхоза им. Кирова с кадастровым номером 
22:25:020106:3, расположенного примерно в 2,8 км на северо-запад 
от с. Дмитро-Титово Кытмановского района, в границах Дмитро-
Титовского сельсовета.

Заказчиком кадастровых работ является Черепанова Зинаи-
да Ивановна, зарегистрированная по адресу: 659242, Алтайский 
край, Кытмановский район, с. Дмитро-Титово, ул. Юбилейная, 6, 
кв. 1, тел. 8 (385-95) 2-36-84.

Ознакомиться с проектом межевания земельного участка, а 
также внести предложения о его доработке можно по вышеука-
занному адресу, а также в Дмитро-Титовском сельсовете по адре-
су: 659242, Алтайский край, Кытмановский район, с. Дмитро-Ти-
тово, ул. Набережная, 30-а.

Возражения по проекту межевания земельного участка прини-
маются в течение месяца со дня опубликования данного извеще-
ния заказным письмом с уведомлением по адресам: 659100, Алтай-
ский край, г. Заринск, пр. Строителе й, 29/1, кв. 1, офис 2 и 656043, 
г. Барнаул, пр. Социалистический, 37 (филиал ФГБУ «ФКП Росрее-
стра» по Алтайскому краю).

    
в Локтевском районе (автомобилями МАЗ или КамАЗ) 
на время уборочной компании (сентябрь –  ноябрь 2018 г.).

Тел. 8 909 504 35 32.

Извещение о возможности передачи в аренду
земельных участков сельскохозяйственного назначения,

находящихся в муниципальной собственности поселения
Администрация Камышенского сельсовета, в соответствии с пун-

ктом 5.1 статьи 10 Федерального закона от 24.07.2002 г. № 101-ФЗ «Об обо-
роте земель сельскохозяйственного назначения», извещает о возмож-
ности передачи в аренду земельных участков сельскохозяйственного 
назначения, находящихся в муниципальной собственности поселения:

1) Земельный участок с кадастровым номером 22:11:050002:273, 
площадью 5505986 кв. м, категория земель: земли сельскохозяй-
ственного назначения – для сельскохозяйственного производства, 
местоположение: Алтайский край, Завьяловский район, с. Ка-
мышенка, в 3300 м по направлению на северо-запад.

Сельскохозяйственные организации или крестьянские (фермер-
ские) хозяйства, в срок до 31.08.2018 г. вправе обратиться с заявле-
нием о заключении договора аренды земельных участков.

Заявки об аренде земельных участков принимаются в админи-
страции Камышенского сельсовета по адресу: Алтайский край, 
Завьяловский район, с. Камышенка, ул. Аврамкова, 12, секретарь 
сельсовета, контактный телефон: 8 (385-62) 24-4-89. Понедельник – 
пятница: с 9.00 до 16.00 час., перерыв – с 13.00 до 14.00 час.; суббота, 
воскресенье – выходной.

Рубцовчане стали одними 
из первых, кто увидел новый 
фильм «Лили».

Ощущение причастности рубцов-
чан к Шукшинским дням подарил 
их земляк, продюсер и сценарист 
Анатолий Чижиков. В Рубцовск он 
привез фильм «Лили», режиссерами 
которого выступили его сыновья 
Антон и Илья. Премьера состоялась 
в зале городского Дворца культуры. 
В широкий прокат картина выйдет 
через пару месяцев.

Перед началом кинопоказа он 
встретился с журналистами и рас-
сказал......   

«У Василия Шукшина есть рассказ 
«Чередниченко и цирк», где эконо-
мист из маленького районного город-
ка влюбляется в циркачку и фанта-
зирует, как они будут жить. В конце 
концов он делает ей предложение, а 
потом начинает сомневаться.

Наши молодые режиссеры пошли 
дальше в несколько похожем сюже-
те. Комбайнер влюбился не просто 
в циркачку, а в лилипутку. Окружа-
ющие говорят, что они не пара, но 
герои преодолевают все трудности 
и доказывают свое право на такую 
вот необычную любовь.

Это хорошая, добрая, домашняя 
история. Думаю, фильм зрителям 
понравится. Не припомню, чтобы 
про такую пару снимали кино. По-мо-
ему, эта тема не раскачивалась. Автор 
сценария – Алексей Тим. По жанру 
это трагикомедия»....   

«В главной роли снималась девуш-
ка-лилипуточка Олимпия Ивлева, 
профессиональная певица из Пите-
ра. Когда она прочитала сценарий, 
сказала: «Это же про меня! Хотите 
моего парня посмотреть?» И тут на 
мотоцикле въезжает широкоплечий 
детина под два метра ростом, класс-
ный такой, с фактурой комбайнера. 
Правда, он рокер. И у них роман. Она 

выступает в интересной группе: у 
них там несколько больших людей 
и несколько маленьких»....  

«Дебютировали сыновья не у меня. 
Они умудрились снять очень талант-
ливую короткометражку по сцена-
рию Алексея Тима. Она называлась 
«Ушелец». Фильм отдали на студен-
ческий фестиваль «Святая Анна». 
Он там получил Гран-при. В жюри 
сидел известный продюсер Сергей 
Сельянов. И ребята получили от него 
полнометражный дебют «Парень с 
нашего кладбища». Он имел хороший 
прокат, взял несколько зарубежных 
призов. По сюжету мальчишка попал 
сторожем на кладбище и у него на-
чались приключения. Это мистика, 
комедия. Фильм уже показывали на 
СТС и «Рен ТВ», есть он и в Интернете.

После этого мы пригласили их 
к себе на студию и доверили снять 
сразу два фильма: «Лили» и «Ани-
матор». «Первый канал» посмотрел 
уже готовые фильмы и пригласил 

ребят снимать 12 серий очень ин-
тересного проекта под названием 
«Казанова в России». Казанова ведь 
действительно приезжал в Россию, 
жил в Петербурге и даже два или три 
месяца был в Москве. Он влюбился 
в нашу крепостную девушку и у них 
был очень красивый роман. Вот про 
это будет 12 серий»....   

«У меня родители работали на Руб-
цовской студии телевидения. Отец 
– сначала оператором, потом режиссе-
ром, мама – помощником режиссера. 
В то время записи не было, только 
прямые эфиры, даже театральные 
постановки. А каждое воскресенье 
шли детские программы, их делали 
дети. Мы с сестрой тоже участвовали 
в этом. К сожалению, в 1965 году сту-
дия прекратила существование, по-
тому что поставили вышку и пошли 
прямые программы из Барнаула и 
Новосибирска. Почему-то решили 
этот творческий штат распустить, и 
все разъехались по разным городам.

У меня два образования. Первое 
– литературное, второе – сценарное. 
Университет никогда не помеша-
ет, потому что первое образование 
все-таки должно быть универсаль-
ным. Оно дает базу для дальнейшего 
развития.

Старший сын Антон тоже снача-
ла учился в Литинституте, а затем 
во ВГИКе. Младший Илья окончил 
экономический факультет, где учат 
продюсерству, после этого Высшие 
режиссерские курсы. Оба не только 
учились, но параллельно работали. 
Антон был механиком камеры – но-
сил за оператором оборудование. 
Илья на нескольких сериалах рабо-
тал как директор. Узнал всю эконо-
мику изнутри, а потом уже поступил 
на Высшие режиссерские курсы.

Наталья Чижикова – главный эконо-
мист нашей фирмы и моя жена. Можно 
сказать, что у нас семейная студия»....    

«Когда приносят интересный 
сценарий, сразу видно, что он каче-
ственный. Тогда мы начинаем под 
него искать деньги и режиссера. А 
еще мы много заказываем. 15 лет 
работаем с драматургом Алексеем Ти-
мом, вместе придумываем какие-то 
вещи, например, «Алхимика». Долгое 
время сотрудничали с Эдуардом Во-
лодарским, продолжаем с Аркадием 
Ининым, Виктором Мережко. Такие 
вот крепкие, интересные люди. Часто 
бывает так, что возникает замысел, 
они начинают работать со сценарием, 
а мы параллельно ищем для этого 
средства и собираем творческую 
группу.

Хочется больше успеть. Если ра-
ботать только как драматург, можно 
сделать максимум один проект в год. 
А у продюсера получается пять-шесть 
проектов, это ежедневная кропот-
ливая работа. На отпуск остается в 
лучшем случае неделя.

Роли случаются, когда режиссе-
ры предлагают. Я не считаю себя 
каким-то большим артистом, меня 
приглашают иногда из-за фактуры. 
XIX век – вот это лицо оттуда!»

...  Ш  
«В этом году больше участников, 

очень много молодежи со всей страны. 
Все стало энергичнее. Открытие было 
замечательное. Использовались новые 
технологии, многоэкранная система. 
У выступающих все по-настоящему, не 
чувствуется никакой фальши. Многие 
фестивали, к сожалению, отличаются 
своей фальшивостью и не хочется там 
находиться, потому что все понарош-
ку. А здесь сохранился дух Шукшина»....    ̈

«Если есть мечта, значит, надо ее 
достигать. Что касается кинообра-
зования, то сейчас очень много ки-
ношкол: и в Москве, и в Питере, и в 
других городах-миллионниках. Что-
бы стать режиссером, не обязательно 
учиться пять лет. Достаточно иметь 
высшее образование и поступить на 
двухгодичные Высшие режиссерские 
курсы. За два года человек получает 
профессию и дебютный короткоме-
тражный фильм. А дальше уже нужно 
доказывать, что ты можешь и умеешь.

Если говорить о возможностях, 
то их сейчас гораздо больше, чем в 
советское время, когда было всего 
два профильных института. А теперь 
многие хорошие люди пошли препода-
вать. Поэтому если у кого-то есть мечта 
работать в кино, значит, надо этим 
заниматься, ничего страшного нет»....  Р

«Рубцовск – мой родной город. Я 
когда-то учился в школе № 18, ее уже 
давно снесли. Интересуюсь жизнью 
Рубцовска, читаю новости. Знаю, что 
были и паводок, и ураганы.

Сейчас успел увидеть, что дороги 
стали лучше по сравнению с прошлым 
годом. С промзоной дела обстоят по-
хуже. Но когда в город въезжаешь, то 
очень радует, что горожане лучше 
стали жить. Еще бы завод восстано-
вить, вообще было бы хорошо».

Людмила МАКОВЕЦКАЯ
(фото автора)

«Хочется больше успеть»

Анатолий Чижиков рассказывает о новом фильме «Лили».

(Начало на 1 стр.)

Нам неловко было задер-
живать ребят – многим из 
них трудно долго стоять… А 
мимо пробегали участники 
«Шукшинских верст», за плет-
нем дома, в котором прошли 
детские годы великого земля-
ка, проводились особенные 
мастер-классы… Когда еще 
повезет взять подобный урок 
у организатора «Музейной ночи» 
на Алтае, замдиректора Художе-
ственного Татьяны Бондарен-
ко и ученого секретаря того же 
музея Людмилы Корниковой? 
Ну и решила я вовлечь в круг – 
впервые в ее жизни! – спутницу.

Плясали бы мы долго, да 
надо было успевать в школу: 
ненадолго задержавшись рядом 
с ней – там проходил фестиваль 
«Характеры» («В ваших селах 
есть народные театры?» Я гор-
до-утвердительно отвечала на 
вопрос.), – поспешили в главное 
здание музея. Там открывалась 
выставка «Навсегда Шукшина». 
И Лидия Николаевна с экрана 
уже говорила всем нам: «Моему 
мужу исполнилось бы 89 лет. 
Но для него это была бы очень 
маленькая дата: было задумано 
очень много работы над сцена-
риями, книгами, пьесами. Дай 
бог каждому писателю иметь в 
голове и сердце столько, сколь-
ко было у Шукшина...»

Здесь же, в старой школе, 
открыли скульптурный пор-
трет Шукшина работы томича 
Леонтия Усова – его передал 
в дар музею от имени адми-
нистрации департамент по 
культуре и туризму Томской 
области. Успев «встретиться» 
с письмами Марии Сергеев-
ны «дорогому дитёнку Васе», 
увидеть последние строки, на-
писанные Шукшиным в Клет-
ской, мы поспешили на улицу: 
именно там, на зеленой травке, 
напротив фондохранилища 
открывалась уже другая вы-
ставка – «Шукшинский Алтай», 
в экспозицию которой вошли 
работы участников междуна-
родного пленэра «Алтайские 
горизонты». И мы заметили, 
что многие гости поглядывали 

на картины – потом на Гору, на 
картины – и на зелень дерев 
вокруг...

А надо было успевать и 
дальше: в Мемориальной би-
блиотеке Шукшина начинался 
традиционный «Литературный 
перекресток». И среди высочен-
ных елей, посаженных когда-то 
артистами, писателями, доче-
рью Шукшина Катей, на по-
лянке собрались писатели и 
читатели. Был там и знакомый 
по «Дням сибирской книги» 
Владимир Костин.«Э     – , !..»

Костина мы встретили по-
том на Пикете. Сразу после 
речи врио губернатора.

– Фестиваль «Шукшинские 
дни на Алтае» вновь собрал ты-
сячи, тысячи людей – предан-
ных поклонников творчества 
Василия Макаровича. Интерес 
к его жизни и творчеству вот 
уже многие годы не угасает. 
И объясняется это, конечно, 
просто – масштабом и глубиной 
личности нашего великого зем-
ляка, – сказал Виктор Томенко.

Он напомнил, что следую-
щий год объявлен президентом 
Годом театра. «Огромное коли-
чество постановок, спектаклей 
по мотивам произведений Ва-
силия Макаровича Шукшина 
позволяет надеяться нам, что 
возможно организовать по 
всей стране фестиваль таких 
спектаклей. Мне кажется, что 
в год его 90-летия это был бы 
прекрасный подарок – и ему, и 
всем нам» – эти слова Томенко 
утонули в аплодисментах.

Замечательную мысль о 
литературе высказал Виктор 
Петрович: «Книга работает мед-
ленно, зато долго и глубоко», 
– сказал он. И после этих слов 
тысячи людей, собравшихся на 
Пикете, услышали имя нового 
лауреата Шукшинской премии. 
Получив награду из рук врио 
губернатора, Владимир Костин 
сказал:

– Шукшинские дни, Шук-
шинский фестиваль, Шукшин-
ская премия – это все высокий 

провинциализм. Это, может 
быть, крупнейший и заметный 
праздник для всей России. Это – 
Россия! Это – любовь к родному 
и боль за него. Это не «брат и 
квартира», а «семья и дом». Это, 
в конце концов, «и снег, и ветер, 
и звезд ночной полет»...

А в исполнении Виталия Га-
саева прозвучала песня, кото-
рую многие услышали впервые:
Будет долго еще стучать сердце 

Василь Макарыча,
И в Катуни весной опять

потемнеет вода.
Будут люди простые жить,
Радоваться, грустить, любить.
И пусть эта любовь в сердцах –
Навсегда, навсегда!

Немало добрых слов на Пике-
те было сказано гостями. Так,  
заслуженный артист Республи-
ки Алтай и Республики Тыва 
Амаду Мамадаков заразил всех 
какой-то искрящейся радостью:

– Я из Горного Алтая, вверх 
по Чуйскому тракту, Онгудай-
ский район, село Ело. (Апло-
дисменты!) Я работаю в Москве, 
сейчас поеду домой, в деревню. 
Там меня ждут мама, папа. Они 
говорят: «Хватит актерствовать, 
приезжай сено косить!» (Смех 
прокатился по всей Горе.)

Очень рад, что здесь, волну-
юсь ужасно! Дело в том, что я 
играл рассказы Василия Мака-
ровича Шукшина – «Степка», 
«Микроскоп» в Щепкинском 
училище. И наши мастера всег-
да восторгаются студентами с 
Алтая. Говорят: «Вы приезжае-
те такие чистые, наивные, от 
земли – из вас можно лепить все 
что угодно». Поэтому я передаю 
слова моих мастеров вам. Я очень 
горжусь тем, что я родом с Алтая!

Аплодисментами встретили 
и народного артиста России Фе-
дора Добронравова. Он произ-
нес очень прочувствованные, 
важные слова:

– Я думаю, что творческая 
жизнь Василия Макаровича 
еще впереди. Думаю, что он 
только-только краешком нам 
показался. То, что мы за годы 
сделали, – это лишь маленький 
краешек огромного айсберга, 
который называется Василий 
Макарович.

Я второй раз на Алтае. Я влю-
бляюсь в вас больше и больше, 
боюсь, не вернусь домой. Нижай-
ший вам поклон! – расцвела Гора 
улыбками, в добром смехе и 
аплодисментах утонули слова 
гостя.

Наконец-то разрешилась 
интрига, заявленная еще в 
ГМИЛИКА в начале празд-
ника: знаменитый киновед 
Валерий Фомин передал в 
фонд Всероссийского мемо-
риального музея-заповедника 
В.М. Шукшина рукопись сцена-
рия «Печки-лавочки». Решение 
это ему далось не просто: «Дело 
в том, что «Печки-лавочки» – это 
сказание о сростинской земле. 
Пусть этот дар хранится в этом 
музее, потому что сценарий 
родился здесь», – объяснил он 
и вручил раритет директору 
музея Лидии Чудновой.

Также в этот день на Пи-
кете были оглашены имена 
всех победителей и лауреатов 
конкурсов короткометражно-
го и полнометражного кино. 
Главный приз кинофестива-
ля получила лента режиссера 
В. Котта «Карп отмороженный». 
Председатель жюри Фомин вру-
чил вазу из ревневской яшмы 
Ольге Кожевниковой, которая 
представляла фильм. Врио 
губернатора Виктор Томенко 
и замминистра культуры РФ 
Ольга Ярилова вручили специ-
альный приз за соответствие 
девизу кинофестиваля «Нрав-

ственность есть Правда» Фе-
дору Добронравову за фильм 
«Жили-были».

Возвращаться в Сростки нуж-
но. И не только за тем, чтобы 
узнать что-то новое о Шукши-
не. А чтобы поклониться Марии 
Сергеевне и Наталье Макаровне 
– Талечке. Чтобы на памятнике, 
созданном сростинцами всем 
миром, разглядеть среди фами-
лий многих расстрелянных По-
повых, Куксиных, Шукшиных 
Макара Леонтьевича, 21 года от 
роду… Еще приехать в Сростки 
нужно, чтобы омочить бебрян 
рукав в Катуни-реке, утереть им 
раны сердца – и своего, и друзей 
своих. И совершенно необходи-
мо подняться на другую сторону 
Горы, на Федуловку, – разглядеть 
в дали седой Бабырган, море де-
рев да Чуйский тракт…

В какой раз я приезжала нын-
че в Сростки, не знаю. Но повто-
ряла вслед за подругой, ученой 
девушкой Джой из Беркли: «Это 
просто сон, не верю! Я приеду 
сюда еще!»

Светлана ТИРСКАЯ, 
Андрей КАСПРИШИН (фото)

Здесь просвечивает душа

Ваза из ревневской яшмы – в руках у актрисы Ольги Кожевниковой.

По главной улице... с баяном.Пелагея – на Пикете.
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ТЕЛЕФОНЫ СОБСТВЕННЫХ КОРРЕСПОНДЕНТОВ:

  ДАТА .

  СТРАНИЦЫ ИСТОРИИ .

В выходные в Барнауле 
отпраздновали День Во-
енно-морского флота 
России.

По традиции в последнее 
воскресенье июля свой празд-
ник отмечают те, которые про-
ходили армейскую службу в 
море. В нашем регионе таких 
пять тысяч человек. Это му-
жественные, выносливые, а 
еще терпеливые люди, ведь в 
свое время отдавать долг Ро-
дине по сравнению с другими 
родами войск им пришлось 
целых три года.

В краевом центре утром 29 
июля однополчане собрались 
у Молодежного театра Алтая и 
приветствовали друг друга не 
только рукопожатиями, но и 
крепкими объятиями. «Мор-
ское братство – это святое», 
– считает Владимир Канунни-
ков. Он морской пехотинец, 
служил на Тихоокеанском 
флоте на острове Русском.

– С детства мечтал быть мо-
ряком. Наш лозунг: «Где мы, 
там победа!». Много лет прошло 
с тех пор, но связь с сослужив-
цами поддерживаем и сегодня. 
С утра столько звонков было 
из разных уголков страны! 
Так приятно слышать голоса 
друзей, с ними я в огонь и в 
воду, – продолжает Владимир.

Его товарищ Михаил Девя-
тов служил на том же острове 
на несколько лет позже. При-
шел на праздник в своей люби-
мой бескозырке и тельняшке. 
Моряки долго не могли нагово-
риться. Затем вместе с осталь-
ными виновниками торжества 
отправились в барнаульский 
парк культуры и отдыха «Из-
умрудный». Колонну, двигаю-
щуюся по аллее, сопровождал 
духовой оркестр, проезжающие 
мимо автомобилисты сигна-
лили морякам.

Бессменный организатор 
праздника майор морской пе-
хоты в запасе Дмитрий Мель-

ник по-отечески заботился о 
том, чтобы мероприятие про-
шло в дружеской атмосфере, 
и по дороге подбадривал всех: 
«Держимся кучнее, шагаем 
бодрее!» Дмитрий Сергеевич 
служил на Северном флоте в 

1980-е годы. Времена были 
сложные, но о них вспоминает 
с особой теплотой:

– Суровый климат, Заполя-
рье, Баренцево море. При силь-
ных штормах волна поднима-
лась на высоту пятиэтажного 

дома. Корабль кидало словно 
спичку. В такие моменты нуж-
но было не только удержаться 
на ногах, но и выполнить бо-
евую задачу.

Дмитрий Мельник пре-
подает на военной кафедре 
технического вуза. Радуется 
за алтайских парней, которые 
выбирают службу на море и 
достойно отдают долг Родине. 
Он продолжает:

– Моряки из Алтайского 
края есть на всех российских 
флотах: Тихоокеанском, Север-
ном, Балтийском, Черномор-
ском, а также на Каспийской 
флотилии. Отдельное спасибо 
хочется сказать нашим бое-
вым подругам, женам, кото-
рые всегда являются надеж-
ным тылом.

Хотя сам Мельник встре-

тил будущую жену Светлану 
после армии. Познакомились 
в поезде и поженились через 
десять дней. У пары дочь и 
сын, подрастают внуки.

На ми т инг собра лись 
несколько сотен человек. 
Многие моряки пришли на 
праздник со своими семьями, 
в тельняшках были даже годо-
валые малыши. Собравшихся 
поздравил участник Великой 
Отечественной войны Иван 
Решетников,  иерей Александр 
Родин, «афганцы», десантники.
Екатерина ЗЕЛЕНОВА, 

Евгений НАЛИМОВ (фото)

Фото-
репортаж 
смотрите 

на сайте «АП».

Партизану с Алтая поставили 
памятник в далёкой стране.

Ирина Черкасова листает страницы но-
вого семейного альбома. Он пополнился 
пожелтевшими со временем фотография-
ми Александра Черкасова, чьей внучатой 
племянницей является рубцовчанка.П

Александр Черкасов сложил свою го-
лову во время Второй мировой войны в 
далекой Франции, но все эти годы род-
ственники ничего не знали о его судьбе, 
хотя попытки предпринимали неодно-
кратно. Запросы в различные инстанции, 
поиски по сайтам ничего не дали. И вдруг 
Ирина совершенно случайно увидела 
публикацию алтайского краеведа, ис-
следователя военной истории Евгения 
Платунова. Из нее она узнала, что власти 
французского поселения Пуаль разыски-
вают родственников уроженца Алтая 
Александра Емельяновича Черкасова, 
похороненного близ этого местечка. Была 
опубликована и фотография.

У женщины сердце екнуло: нужно 
срочно связаться с бабушкой Ниной из 
Калининграда, вдруг речь идет о ее без 
вести пропавшем в годы войны брате! 
Нина Емельяновна выслала внучатой 
племяннице фотографии – ну точно он!

Так понемногу стала восстанавливать-
ся история семьи, хотя белых пятен в 
ней еще предостаточно.С  С

Александр Черкасов учился в Рубцов-
ском сельскохозяйственном техникуме. 
После окончания его отправили агроно-
мом в Краснощековский район, откуда 
в 1938 году парня призвали в армию в 
погранвойска. Война застала его на служ-

бе. Как служил, где воевал и на какой 
территории попал в плен – выяснить 
пока не удалось. Из письма, полученного 
родственниками в 1945-м от товарища 
Александра, узнали, что они вместе были 
в лагере военнопленных Бомон, откуда 
нашему земляку удалось бежать во время 
бунта заключенных.

Черкасов остался во Франции, влился 
в движение Сопротивления. В нем кроме 
французов были и поляки, и русские. 
Александра назначили командиром от-
ряда «Ленинград» в провинции Пуаль, 
дали ему подпольную кличку Виктор. 
Партизаны совершали диверсии в тылу 
врага, поднимали на восстание рабочих, 
призывали их бороться с фашизмом.

17 июля 1944 года в 10.30 в мэрию Пу-
аля обратились два вооруженных незна-
комца, приехавших на автомобиле. Они 
попросили похоронить их товарища, 

который был убит во время столкнове-
ния, произошедшего вечером 15 июля в 
месте, известном под названием Мэзон 
де Бургонь в соседней коммуне Ля Ко-
мелль. Они оставили необходимые для 
погребения деньги.

После засвидетельствования смерти 
и разрешения жандармерии тело поме-
стили в гроб и перевезли на кладбище, 
где похоронили, не привлекая внимания. 
Андрэ Форрэ, сын булочника из Пуаля, 
положил на то место, где был похоронен 
Виктор, фарфоровый цветок, который 
находится там по сей день.В   

Все эти 74 года французы ухаживали за 
могилой. А местный житель Жерар Суфле 
приложил все силы, чтобы побольше уз-
нать о советском солдате, похороненном 

под именем Виктор. Его поиски увенча-
лись успехом, благодаря им выяснилось, 
кто лежит во французской земле.

Ассоциация «Память Франции» обра-
тилась к мэру Пуаля с просьбой поста-
вить на месте захоронения подобающий 
памятник и помочь разыскать родствен-
ников в России.

Когда все данные сошлись, Ирина Чер-
касова поспешила обрадовать бабушку 
Нину. Та чуть не расплакалась: «Шура 
нашелся! Через столько лет!» Он был ее 
любимым старшим братом, который 
опекал девчушку с самого детства.

Французская сторона пригласила род-
ственников партизана на торжественную 
установку памятника и мемориальной 
доски. Нина Емельяновна из-за преклон-
ного возраста поехать не смогла, а Ири-
не Анатольевне содействие в поездке 
оказал депутат Государственной думы 

Виктор Зобнев. Также рубцовчанку со-
провождала представитель российского 
посольства во Франции Наталья Хан-
цевич, помогая с переводом. 16 июля 
состоялось открытие этого памятника. 
Пришли более ста человек.

– Я испытала волнение и чувство 
гордости за своего деда, – признается 
Ирина Анатольевна. – Я очень благодарна 
французам за их теплоту. На это меро-
приятие приехали потомки участников 
Сопротивления и даже товарищ Викто-
ра по отряду. Он рассказал, что дед был 
очень хорошим и смелым человеком.

Пообщалась Ирина и с Жераром Суф-
ле, который тоже был рад встрече с род-
ственницей русского солдата.

Александру Черкасову было всего 26 
лет, когда он погиб. К сожалению, детей у 
него не осталось. Но они есть у родствен-
ников, а у тех – свои дети. И эта страничка 
в истории семьи теперь знакома всем им.Д  

Быть может, когда-нибудь в России 
напишут роман или повесть о русском 
командире партизанского отряда, воевав-
шем на французской земле. Пока упоми-
нание об Александре Черкасове есть лишь 
в Книге Памяти. Правда, там говорится, 
что он казнен гестапо в 1944 году.

В конце 80-х хотел написать книгу 
алтайский журналист и писатель Юрий 
Плотников, собрал для нее довольно мно-
го сведений, но грянула перестройка и 
поставила на творчестве крест. Затем он 
ушел из жизни, а материалы потерялись.

Но книга все-таки написана – во Фран-
ции! Ее автор – Жерар Суфле. В ней он рас-
сказывает о французском Сопротивлении 
и русском солдате Александре Черкасове.

Людмила МАКОВЕЦКАЯ 
(фото автора и из архива 

Ирины Черкасовой)

Морская служба – навек дружба

Во Франции русский солдат…
  ЗАНЯТНО .

  ПОДРОБНОСТИ .

Здесь расскажут 
о скифах

Арт-юрту «Скифская долина» открыли для 
туристов в Чарышском районе. Это экскурси-
онный центр, арт-галерея местных ремеслен-
ников и гончарно-керамическая мастерская 
под одной войлочной крышей.

Объект появился в селе Сентелек. Автором 
проекта является художница по керамике 
Валентина Соловова. В юрте рассказывают о 
пазырыкских скифах, живших в этих местах 
2,5 тыс. лет назад и оставивших после себя Цар-
ский курган – на него водят экскурсии.

Также в юрте проводят мастер-классы по 
керамике, ручной лепке. Можно попробовать 
свои силы на гончарном круге.

Попала на ТВ
Молодая певица из Алтайского края про-

шла отбор на четвертый сезон Всероссийско-
го вокального конкурса, который транслиру-
ют на телеканале «Звезда».

Музыкальные состязания «Новая Звезда» 
проводят с 2015 года. На этот раз наш регион 
представит 16-летняя Карина Шаноева. Девушка, 
кстати, участвовала в музыкальном телепроекте 
«Поверь в себя», в рамках которого был снят 
клип на ее песню «Я люблю».

В конкурсе «Новая Звезда» будут участвовать 
артисты из 85 регионов России – выбрали по 
одному из каждого. Лучших вокалистов опре-
делит масштабное голосование телезрителей 
по всей стране. Также будет учтено мнение 
экспертов.

Алёна ИВАНОВА

Пешком 160 км
Девушка на спор за 100 тыс. рублей прошла от 
Барнаула до Бийска.

Пять дней понадобилось Виктории Нестеренко и её другу 
Дмитрию, который поддерживал девушку в пути, чтобы 
преодолеть долгий путь от столицы Алтайского края до Бий-
ска. Позади 160 километров. И вот оно – общее ликование 
друзей и родственников, приехавших встретить отважную 
путешественницу к стеле «Бийск», и, конечно, долгожданный 
момент – Вика притрагивается к стеле, поднимает букет 
прекрасных роз и деньги, обвязанные красной ленточкой. 

– Вика, как все началось, откуда идея преодолеть этот 
путь?

– Да просто у меня на дне рождения зашел разговор, кто 
сколько может пройти километров пешком. Кто-то говорил: 
сто, кто-то – больше. Откуда вообще взялась цифра 160 и 
почему была выбрана именно трасса Бийск – Барнаул, даже 
не вспомню. Я тоже сказала, что прошла бы 160 километров 
за 100 тысяч. Мне ответили: давай!

– Почему согласились, в чем дело?
– Не знаю, но точно не в деньгах. Хотелось просто себя 

проверить. Честно говоря, не думала, что все это путеше-
ствие будет таким долгим, казалось, пройду дня за два, а все 
растянулось на пять. Кстати, сейчас кто-то в соцсетях говорит, 
чего люди на пьяную голову не придумают. Подчеркну, на 
момент заключения пари мы были абсолютно трезвыми, 
просто болтали. И вот до чего договорились.

– Это был ваш первый опыт пешего большого перехода?
– Да, и скорее всего он же будет и последним. Я не турист 

и никогда до этого не путешествовала пешком на такие рас-
стояния. Думаю, хватит.

– Трудно было в пути? Пользователи Интернета вас 
поддерживали?

– Если бы не мои подписчики, мы бы, наверное, сдались. 
Помню, не дошли немного до Новоалтайска, а связи на тот 
момент не было... Очень хотелось бросить все, устали сильно. 
И тут Интернет появился. В «Инстаграме» столько пожеланий, 
люди в нас поверили, новые подписчики добавлялись по 
10 – 15 человек. Да и друзья поддерживали. В общем, взяли 
себя в руки и практически на одном дыхании до «Облепихи» 
(придорожный гостиничный комплекс. – Прим. авт.) дошли.

– Чего-нибудь еще ждать от вас такого же интересного?
– Вполне возможно, что-нибудь и придумаем…

Беседовал Павел СИДОРЕНКО 
(фото автора)

Ирина Черкасова на торжественной церемонии открытия памятника 
во Франции.

Александр Черкасов 
перед призывом в армию.

Моряки идут на митинг.

Три капитана.

Капитан 2 ранга  Юрий Шишов принимает митинг-парад.

Виктория Нестеренко и ее друзья.
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